
在设在徐汇地区的科研、教育、卫生等系统中，查出37

个漏税户。至今年4 月底止，纳税单位猛增到80个，与

去年年初相比，增加86%。去年税收128万元，比上年增

长73.7%；今年一至四月税收40.2万元，比去年同期增

长60%。下面介绍葛德馨同志的几个工作片断。

看一张广告生疑问，查出漏税户

党的十一届三中全会以后，市场十分活跃，五彩缤

纷的广告应时而生。老葛查漏税户的方法之一，就是多

看报纸和马路两侧的广告。去年年初的一天，他去南洋

中学校办工厂联系工作，在中山南二路和大木桥路口，
看到教学仪器厂张贴的一张广告。他想，这家工厂设在

本区，又有产品销售，怎么纳税记录册上没有它的名字

呢？于是，老葛走访了这家企业。原来这是市教育局新

办的一个工厂，产销书写投影器等多种教学仪器，年产

值达300万元。老葛遂即按照税法规定，请该厂填写了纳

税登记表。去年，已征税10.9万元。

从一次闲谈获“情报”，查出漏税户

老葛有位朋友在一个医学院工作。去年 3 月间，在

一次闲谈中，这位朋友谈起院里修理工厂生产了一种仪

器并对外出售。说者无意，听者有心，老葛很快联想起税

收问题。不久，他到该厂调查，发现这位朋友随口提供

的“情报”很准确，该厂果真生产和销售 FM — 3型

冰点渗透压计。起初，这个单位强调是事业单位不肯交

税，经宣传税法规定，现已补交税款 3万多元。老葛就

是这样在日常与同事、朋友的闲谈中，留心涉及税收的

一些“情报”。

听一个反映开思路，查出漏税户

老葛查漏税户的再一个方法是到纳税单位多了解

生产经营变化，多听取群众反映。今年春节前，老葛到

上海生理研究所执行征税任务时，单位财务人 员 对他

说：周围一些科研单位都有生产经营收入，为啥 不交

税？老葛听了这个反映，打开了思路。过了几天，一连

跑到该所附近的上海细胞生物学研究所、生物化学研究

所、植物生理研究所、药物研究所等四个单位，了解有

没有产品销售收入？经过两个星期的工作，终于查明这

些科研单位分别产销某些科学仪器、试剂和药物，都应

交纳工商税，去年应补交税款16，000余元，估计到今年

底共可收税 3万元。

读一篇报道得线索，查出漏税户

多年来，老葛养成了每晚翻阅书报的习惯。去年11

月14日，当他看当天《解放日报》时，突然被头版右上

角的一篇题为“国家科委批准本市十项发明奖”的报道

所吸引，当他读到公安部上海消防科学研究所郑自强等

五人发明的“全硅化小苏打干粉灭火剂的防潮防结块工

艺”，获得三等奖这段消息时，顿时思索起来。他想起

这个研究所对外不挂牌，但设在本区平江路上。为弄清

该所研制和生产新的灭火剂的情况，老葛在工作手册

上作了摘录。不久，他通过检查发现该所当年产销新的

灭火剂收入 42，000多元，应按化工原料产品10%的税

率交纳4，200多元工商税。去年12月这笔税款已补交入

库。通过多看报纸上有关科研、教育、卫生等系统研制

的新项目，生产的新产品，来检查是否应纳税款，这是

老葛采用的又一个方法。

访一家公 司取依据，查出漏税户

老葛查漏税户的另一个方法是多走访有关主 管公

司，到银行了解新的开户单位，不断扩大线索，进而取得

征税依据。去年 9 月11日，他针对徐汇地区科研机构、高

等院校比较多，试制和出售产品比较多的新情况，走访

了上海市科学器材公司，通过翻阅订货合同，发现该公

司向设在本区的第一医学院机修厂订货 6 台冷冻干燥

机，每台3，500元，计21万元；向中国科学院上海天文台

订购五台遥控幻灯机，每台2，500元，计12，500元。按税

法规定，这两个单位均应按其他工业产品交纳 5 %的工

商税，但却都漏交了。于是，老葛请他们填写了纳税登

记表，列为纳税户，并补收税款10，900余元。

在财政战线上
管钱的更不能乱花钱

——记万荣县财政局带头

节约二三事

许德芳

一提起财政部门，人们往往以为：在管钱的地方，
花钱可以不受屈。可是，在万荣县财政局，从局长到一

般工作人员，花钱没有优越感，手里有钱不乱花。局负

责同志常说：“我们是财政部门，要带头节约，管钱的

更不能乱花钱。”的确，他们是这样说的，也是这样做

的。下面几件小事，就是他们带头节约的缩影。
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段，进行打击报复，这更是错上加错，是党纪国法所不能允许的。去年以来，你们注意抓了对财

会工作同志因维护财经纪律、抵制不正之风而遭到打击报复的案件是十分必要的。不这样做，就

会挫伤维护党的优良作风，主持正义的同志的积极性，就会堵塞言路，使我们的工作失去耳目，
就会脱离群众。因此，各级纪委一定要大力支持财政监察干部同经济领域中不正之风作斗争，一

定要保护财会工作同志揭发问题，抵制不正之风的积极性。对于利用职权，借机对财政监察干部

和财会工作同志进行打击报复的案件，一定要从严处理，情节恶劣的一定要给予纪律制裁，直至

开除党籍。
听说有的财政监察干部在开展工作中有些畏难情绪。这就需要各级财政领导部门做好政治思

想工作，向他们讲明做好这项工作的重要意义。大家为党为人民做了好事，党和人民是不会忘记

的。
财政监察部门还应抓好自身队伍的思想建设和组织建设，认真总结经验，不断提高工作水平。

我完全相信，经过大家的共同努力，财政监察工作一定能够作出更多更大的贡献。我们一定要以

登泰山的精神排除万难，争取工作上的彻底胜利！

（这是中纪委副书记章蕴同志在全国财政监察工作会议上 的讲话，本刊有删节）

缓两年买也不迟

这个局机关有一台 16吋的黑白电视机，是前几

年从房产管理所接过来的 ，已经有十多年的寿命了，
又小又模糊，还经常出毛病。晚上来机关看电视的人比

较多，许多同志风趣地说：干脆买个新的，别的单位都

换了彩色的，我们还看的是“芭蕾舞”。对这些同志

的建议，局领导没有同意，而是耐心地 去 说 服。去

年，由于显像管老化，不能再用了，好多同志心里又

活动开了。县委也认为： 财政工作这几年搞得不错，
同志们辛辛苦苦，年年超额完成任务，同意他们买一台

大一点的彩色电视机。意见反映到局领导那里，又卡

壳了。他们说：“上级同意让我们买，那是对我们的

关怀。显像管老化了，可以换上一个就行了。彩色电

视机，又不是馍馍饭，不吃不行，缓两年买也不迟。”

经过耐心说服，原来主张买的同志，也高高兴兴地同

意不买了。

不要图阔气 还是朴素些好

这几年，有些单位的会议室，布置得越来越阔气，
可财政局的会议室还是原来的老样子。1978年省财政

局在万荣县召开扶持发展社队企业和多种经营经验 交

流会，有的同志认为，省局在我们县开会，这回会议室

布置得阔气些，我们脸上也有光彩。于是，在承办人的

购货单上，会议桌、绸窗帘、台布等开了一大堆，送到局

领导同志那里，他们没有急于表态，而是征求大家的意

见。多数同志说，上边在我们县开会，是检查我们的工

作，又不是参观会议室，要那么阔气干啥？ 大家意见

一致后，局领导才说：“脸上有无光彩，要看工作，不在

会议室。办事要从节约出发，不要图阔气，还是朴素些

好。”结果，会议桌没有做，做了一付乒乓球台，平时

是球台，开会时又可做会议桌用。绸窗帘也没买，买了

几斤立德粉，往玻璃窗上一涂，还真顶了窗帘，台布还是

多年前在县革委会机关时买的棉花绒毯，几经浆洗，

现在还用着。外单位的同志看了后打趣地说： 财政局

越有钱，越小气，花钱就象掰肋子骨，一分钱都想掰

成两半儿花。

又不顿顿摆宴 非拉桌子不行

财政局原在县革委会机关里面，1978年搬出来后，

局机关的用房问题一直没解决。 来过他们伙房的人都

知道，它又小又矮，不到十二平方米的地方，既是伙房又

是饭厅。由于房子年久失修，吃饭时常往碗里落土，大

家想了个办法，用芦席顺椽包起来，这才免了吃“土”之

苦。说是饭厅，可既无饭桌，又无凳子，天气暖和时

大家端起饭碗各讨方便，只有冬天和刮风下雨才在“饭

厅”里用餐。吃饭的架式也是“丰富多采”的，有站的，

有蹲的，还有的干脆趴在锅台、案板上就餐。去年，
局里准备做几套饭桌，又因文件无处放，改做了档案

柜。此后，一提起此事，大家总是坦然 地笑 着 说：

“又不顿顿摆宴，非拉桌子不行”。
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